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 

KFU 

 
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 
  
 جملة اسمية وجملة فعلية:  ، وأنّ هذه الجمل تكون على نوعين لا ثالث لهما جملٍ  مرّ بك سابقاً أن الكلام يتكون من .   
  المبتدأ والخبر: وهما  ركني الجملة الاسميةوقد تعرفت سابقاً إلى .  
  الجملـة ، وكيف نميز  ، فما المقصود بكل منهما الفعل والفاعل:  وهما ركنان أساسيان أركان الجملة الفعليةوالآن ستتعرف إلى

 .الإسمية من الجملة الفعلية
  

  وتـدل علـى زمـن  تـدل علـى حـدث وهـو الكتابـة) كَتـَبَ ( ، فكلمـة هو اللفظ الذي يدل على حدث مقتـرن بـزمن معـين ،
 : اسممثلاً تدل على حدث فقط ولا تدل على زمن ؛ لذا فهي ) استراحة(، لكن كلمة  لذا فهي فعل ؛ وهو الماضي

             
  

  
  
  

  فهنــا داوود فاعــل “  وقتــل داوودُ جـالوتَ “، ففــي قولـه تعــالى بــه هــو مـا يســند إليــه الفعـل ســواء أقــام بالفعـل أم لــم يقـم
، بـل لأن الفعـل  قـام بفعـل المـوت، لا لأنه  فالرجل فاعل)  مات الرجل ( لكناّ إذا قلنا. ؛ لأنه هو الذي قام بفعل القتل حقيقي

، فالمقصـود بالفاعـل  فالطالب فاعـل علـى الـرغم مـن أن لـم يفعـل شـيئاً  ) الطالبُ  ما جاء( : ، وكذلك إذا قلنا أسند إليه) مات(
 . هنا الفاعل في الصناعة النحوية لا الفاعل الحقيقي

  وأخواتهاليس من كان  ( هي الجملة التي تبدأ بفعل تام  (.  
  
 للفاعل أحكام كثيرة تجب معرفتها ومراعاتها منها : 

   
o   : رفعه الضمةفاعل مرفوع وعلامة .  
o   : رفعه الألف لأنه مثنىفاعل مرفوع وعلامة .  
o   : رفعه الواو لأنه من الأسماء الستةفاعل مرفوع وعلامة .  
o  :  رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالمفاعل مرفوع وعلامة .  

 مثل : 
o )  (  فالمصدر المؤول من)   (والفعل )   (في محل رفع فاعل . 

 :والياء ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به والنون للوقاية . فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة ، . 
 :حرف مصدري ونصب.  

 

مثال توضيحي  
 على التعريف

 
 ) المعتمد بالاختبارهو هذا الملخص ( المحاضرات المسجلة و منهذا الملخص هو اللي نزله الدكتور بالبلاك بورد وفيه نقاط محذوفه 
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  :والياء ضمير مبني في محل نصب مفعول به والفاعل ضمير  ، والنون للوقاية فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة ،
   . )  (في محل رفع فاعل للفعل )   ( والفعل)   ( والمصدر المؤول من.  مستتر تقديره أنت

  . تسرني زيارتك:  والتقدير
o  ًومثلها أيضا : )  (  فالمصدر المؤول من )  (واسمها وخبرها في محل رفع فاعل . 

 :  والياء ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به ، والنون للوقاية الضمةفعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ، .  
  :والكاف ضمير متصل مبني في محل نصب اسمها حرف توكيد ونصب ،.  

  :خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.  
   . )  (فـــــــي محـــــــل رفـــــــع فاعـــــــل للفعـــــــل )   ( وخبرهـــــــا)   ( واســـــــمها)   (والمصـــــــدر المـــــــؤول مـــــــن 

  . يسعني نجاحك:  والتقدير
  .  
o  مثل  : )  ( ،  : ًفاعل مجرور لفظاً مرفوع محلا . 
o ومثل  : )  ( ،  : ًفاعل مجرور لفظاً مرفوع محلا  .  

 نحو: 
o  )  (: 

  : رفعه الضمة المقدرة على آخرهفعل مضارع مرفوع وعلامة .  
  : رفعه الضمة الظاهرة على آخرهفاعل مرفوع وعلامة .  

o  )   ( : 
  : الضمة الظاهرة على آخرهرفعه مبتدأ مرفوع وعلامة .  
  : والجملة الفعلية في محل رفع خبر،  ، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو وعلامة رفعه الضمة المقدرةفعل مضارع مرفوع.  
 نحو: 

o    
o   // نجحا الطالبان:  ولا تقل.ِ  
o   // نجحوا الطلابُ :  ولا تقل.  

  

  
o   .  

  
  مثل)  لا يلد ولا يبيض ( الفاعل مؤنثاً تأنيثاً مجازياً إذا كان :  

o  "  "جمــع ولــم يقــل : لــذا جــاز عــدم تأنيــث الفعــل فقــال ،  الفاعــل هنــا الشــمس وهــي مؤنــث مجــازيف
  .جمعت 

نحو إذا فصل بين الفعل وفاعله بفاصل ، :  
o  " " ، "  " . وحضرت القاضي .. ويجوز ما جاءت إلا..  
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  
o عنـه فيأخـذ كـل صـلاحياته، لـذا نسـمي عليـاً  ينـوبمحمـد فـإن علـي  يغيـبهـو مسـاعده، عنـدما  وعليّ مدير مؤسسة كبرى  محمد

 .المدير، أما خالدٌ فهو موظف صغير في تلك المؤسسة، وغيابه لا يؤثر في سير العمل، لذا لا أحد ينوب عنه إن غاب نائب
 لا بد من وجود نائب عنه، لذا فإن غاب الفاعل  ولا تصح جملة من دونه ركن أساسي في الجملة الفاعل.  
  
 محل الفاعل عند غيابه ويأخذ أحكامه ويصير عمدةً لا يمكن الاستغناء عنهيحل )  اسم أو تركيب ( هو لفظ : 
  
  
o كلُّه  الحليبُ شُربَ            ه    ــلّ ــك  الحليبَ  الولدُ ربَ ــش.  
o أنّ الدرسَ بدأعُلِمَ                أنّ الدرس بدأ أخيم ــــلــــع  
  
 هناك أسباب كثيرة تدفع المتكلم إلى عدم ذكر الفاعل منها : 
١(   وخلق الإنسان ضعيفا ” : ،  نحو قوله تعالى“ .  
٢(   :”إذا قيل لكم تفسحوا في المجالس فافسحوا“  
٣(   ُكُسر الزجاج ، )إذا كنا نعرف الفاعل(  
٤(   : ُسُرق المتاع .  
   
 أشكال نائب الفاعل فهو مثل الفاعل يأتي تختلف:  
١(   المتاعُ سُرِقَ : ، مثل.   
٢(   :لأمانتي تُ كوفئ.   

  أو  :أناما يُستثنى إلا ش .   
  أو  : ب الفاعل ضمير مستتر تقديره هو يعود على الزجاج ئنا، هذا الزجاج لا يُكسر.  

٣(   : ُقبل الصلاةأن تستاك يُحبَّب   
  
 كيفية تحويل الفعل المبني للمعلوم إلى فعل مبني للمجهول.   
١(  ًعُلِمَ ، يصير،  عَلِمَ فالفعل : من التضعيف ، يُضم أولُه ويكسر ما قبل آخره  صحيح العين ، خاليا.  
٢(  أما إذا كان الحرف الذي قبل الأخير حرف علـة ،  يُـعْلَّمُ يصير ، :  يَـعْلِّمُ يُضمُ أول حرف فيه ويفتح ما قبل الآخر

  .، أبدلت الولو ألفاً لسبب صرفييُصامُ يصير  يُصْوَم: فإن الفتح يكون مقدراً عليه ، مثل
٣( تُـقُبِلَ :  تُـفُضِّلَ تصير :  وتَـقَبَّلَ  تَـفَضَّلَ : كما تضم التاء ، مثل   ، فإن الحرف الواقع بعدها يضم .  

 

   
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٤(   مثل صام أصلها) َقِيلَ أو  صِيمَ ، يكسر أوله فتصير ) قَـوَلَ (ومثل قال أصلها ) صَوَم. 
٥(   الجسورُ  ومُدّتِ ،  وهُزّت الأرضالحبل ،  شُدّ  :، فيضم أوله مثل وهزّ  شدّ مثل.  

   فعل الأمر والفعل الجامد لا يحولان إلى مجهول.  
  راجع كتب النحو لتتعرف إلى الأفعال الجامدة وشارك زملاءك النقاش  
  
 ينوب عن الفاعل أشياء: 

  وهو الأصل فيما ينوب عن الفاعل:  
o  نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة: الحبلُ مُدَّ          الحبلَ ددْتُ ـــــــــم.  
o  نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة:مالاً  زيدٌ أعطي     مالاً      زيداً أعطيت  

  
o لأنه مثنى ، نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه اللفيومانصيمَ          نــيــــومــيتُ ـــمـــص.  

  
o  ُالجار والمجرور في محل رفع نائب فاعل على الكرسيّ جُلس           على الكرسيجلست ،.  

  أسئلة
 

 
  .خةٌ نف  ) أ
  .في الصورِ   ) ب
  .ضمير مستتر تقديره هو  ) ت
  .واحدة  ) ث
 

  وحيٌ   ) أ
  ضمير مستتر تقديره هو  ) ب
  ضمير مستتر تقديره أنت  ) ت
  ضمير مستتر تقديره نحن   ) ث
 

  .تاء التأنيث المتصلة بالفعل  ) أ
  عليكم  ) ب
  الميتة  ) ت
 الدم  ) ث
  



  ]  [KFU 

 
  .الجماعةواو   ) أ
  .ضمير مستتر تقديره هو  ) ب
  .الكتاب  ) ت
  . ضمير مستتر تقديره هم  ) ث
 

  .أربعين  ) أ
  .سنة  ) ب
  . ضمير مستتر تقديره هي  ) ت
  .عليهم  ) ث
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  
 الجملة التالية اقرا : ”  “  

  . )  ( هـبالفعل المتعدي يقع على شيء فيسمّى المفعول  - 
  . )  ( هفيوالفعل يقع في زمن معين فيسمى المفعول  - 
  . ) ( جلهلأوالفعل يقع لسبب معين فيسمى المفعول  - 
  . )  ( همعويقع بصحبة حدث أو شيء معين فيسمى المفعول  - 

 فسـمي )  مطلـق ( لكن هنـاك مفعـولاً غيـر مقيـد)  معه ، ، لأجله ، فيه به ( أن المفاعيل الأربعة السابقة مقيّدة بحرف جر نلاحظ
  )  ( المفعول المطلق

  
  وحكمه النصبهو مصدر الفعل أو ما ينوب عنه يأتي لتوكيد الفعل أو بيان نوعه أو بيان عدد مرات حدوثه . 
o  ) (  
 كلمة )   ( مصدر الفعل شرب وقد أكّـدت عمليـة الشـرب وجـاءت منصـوبة لـذا فهـي مفعـول مطلـق منصـوب وعلامـة : هي

  . نصبه الفتحة
  

  

 
 تأكيد الفعل .   بيان نوعه .    بيان عدد مرات حدوثه.  

 

  :  
o قال محمد  : .  ،،وقال تعالى : “  “ .  
  ما الغاية من ذكر المصدر) (؟ الآية من دونها تؤدي المعنى العام في الآية الكريمة مع إن  

 لكــن تكلــيم االله جــل جلالــه  لا شــك أنــك تلاحــظ أن تكلــيم محمــد لمــدير الجامعــة أمــر عــادي فهــو لا يحتــاج إلــى تأكيــد ،
  . لموسى عليه السلام أمر غير عادي لذا احتاج الفعل إلى مصدره ليؤكده

  .والغرض منه توكيد الفعل.  مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحه:  : إذاً  
o ومثلها :” “ 

 -   :مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 
 -   :جاء مؤكداً لفعله .  
o ”  “)  أعرب  (.  

 :  
o قال تعالى : “  “  ،،وقال : “  “  

 



  ]  [KFU 

 هل القولان متشابهان في الآيتين؟  
 ماذا يختلف القول في الآية الأولى عنه في الثانية؟  
    المفعول المطلق بيان نوع الفعل، لذا كانت الغاية والغرض من  طبعاً القولان غير متشابهين فالقول الأول معروف والثاني بليغ.  

  :مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة .  
  :مبيِّن للنوع .  
 ؟ كيف تعرف أن المفعول المطلق مبين للنوع  

  
    ًكما مر في المثالين السابقين وكما في قوله تعالى  إذا كان موصوفا:  
o ” بعيدا ضلالاً ويريد الشيطان أن يضلّهم“  

  ًصفة منصوبة وعلامة نصبها الفتحة)  بعيدا (مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة و: ضلالا.  
  مثل إذا كان مضافاً إلى اسم بعده:  
o  ُالسهمِ  انطلاقةَ الأسدِ وانطلقت  قفزَ قفزت  
o العين رأييرونهم مثليهم “:قال تعالى“  

 منصوب وهو مضاف والعين مضاف إليه مجرورمفعول مطلق : رأي.  
   

o واحدة ميلةودّ الذين كفروا لو تغفلون عن عن أسلحتكم وأمتعتكم فيميلون عليكم “:قال تعالى“ 
  ؛ لذا فهي مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة بيان العددهو )  ميلة (لاحظ أن الهدف من ذكر.  

o مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى: قراءتينقرأت الكتاب : وتقول.  
o مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم:ثلاثاً  قراءاتقرأت الكتاب : وتقول .  

  : تدريبات
 

 
  مفعول مطلق لفعل محذوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة  

 
  نائب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة  

 
  مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة.  

\ 
  

  
  



  ]  [KFU 

  
  
  
 في المحاضرة السابقة إلى المفعول المطلق الذي يكون الغرض منه توكيد الفعل أو بيان نوعه أو بيان عدد مرات حدوثه تعرفت. 
 وفي هذه المحاضرة سوف تتعرّف إلى نوع جديد من أنواع المفاعيل وهو  : .  
 سبق أن قلنا إن الفعل يحدث لسبب معين أي لأجل غرض معين فإذا ذكُر هذا السبب على هيئة معينه فهو مفعول لأجله وقد.  
  
  مثل الزمنوفي  الفاعللحدثٍ يشاركه في  علةً يذكر  قلبيّ  مصدرهو ،  : 
o  ِجئتُ رغبةً في العلم .  

 أي إن فاعـل المجـيء وفاعـل )  أنـا ( وهـو يشـاركه فـي الفاعـل)  المجـيء ( الحـدثمصـدر قلبـيّ ذكـر لبيـان علـة )  رغبةً  (فـ
مفعـولا )  رغبـة ( ، لـذلك تعـرب ، فالرغبـة مصـاحبة للمجـيء ، كمـا يتشـاركان فـي الـزمن ) فاعـل فـي المعنـى ( الرغبة هو أنا

 .لأجله منصوباً وعلامة نصبه الفتحة
 ول لهويسمى المفعول لأجله والمفعول من أجله والمفع.  
 ما كان مصدراً للأفعال التي منشؤها الحواس الباطنة كالخوف والرغبة والحب والحياء والشفقة والعلم : المصدر القلبي ...  
  
  يمكننـا مــن خـلال التعريــف السـابق للمفعــول لأجلــه أن نسـتنتج خمســة شـروط لابــد مـن توافرهــا فــي اللفـظ حتــى ينصـب علــى أنــه

 :مفعول لأجله
    

 فالأنـام علـة لحـدوث الفعـل لكنـه لـيس مصـدراً فـلا “  للأنـامِ  والأرضَ وضـعها “ : ، قـال تعـالى فإن لم يكن مصدراً لـم يجـز نصـبه
  .يجوز نصبه
 ولا يجـوز نصـب القـراءة لأنهـا  جئـت للقـراءة:  ، فتقـول فـإن لـم يكـن قلبيـاً لـم يجـز نصـبه ،

  . مصدر غير قلبي
  
    
o مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة“  الموت حذرَ يجعلون أصابعهم في آذانهم من الصواعق  “ :قال تعالى. 

    
o رغبةً في العلم جئت إلى الجامعة: فتقول.  

    
o ولرغبةٍ في العلم جئتُ رغبةً في العلم: لذا يجوز ،. 
   

 



  ]  [KFU 

  
 يأتي المفعول لأجله على ثلاثة أحوال: 

  
o والأكثر في هذه الحالة نصبه، وقد يجرّ على قلةٍ كقول الشاعر:  

  فيكم جُبرْ    ومن تكونوا ناصريه ينتصرْ  لرغبةٍ مَنْ أمَّكم                          
    

o  قلة كقول الشاعروالأكثر جرّه لكنه ينصب على:  
  عن الهيجاءِ      ولو توالت زمَُرُ الأعداءِ  الجبنَ لا أقعدُ                          

  
o كقول الشاعر:  

  وأعرض عن شتم اللئيم تكرّما     ادّخارَهوأغفرُ عوراءَ الكريمِ                           
  مفعول لأجله منصوب وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه) ادّخار(فالمصدر.  
 ورد في البيت السابق مفعول لأجله آخر اذكره وبين نوعه: فكر.  
 منها لما يهبطُ من خشيةِ االلهوإنّ “:، قال تعالى لا تنس أنه حتى لو استوفى المفعول لأجله كل الشروط فيجوز جره  “  
  

  تدريب وتطبيق
  
 
  .رحمة. أ

  .رهبانية. ب
  .ابتغاء. ج
  . رضوان. د
  
 
  .عدم الاتحاد معه الحدث في الفاعل. أ

  .عدم الاتحاد مع الحدث في الزمن. ب
  .هذه الكلمة ليست مصدراً . ج
  . هذا المصدر ليس قلبياً . د
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  
  وفي هـذه المحاضـرة سـوف  .المحاضرة السابقة إلى المفعول لأجله الذي يكون الغرض منه بيان سبب وقوع الحدثتعرفت في

  . :  تتعرّف إلى نوع جديد من أنواع المفاعيل وهو
  فيهوقد سبق أن قلنا إن الفعل يحدث في وقت معين فإذا ذكُر هذا الوقت على هيئة معينه فهو مفعول.  
  
 ويُذكرُ لبيانِ زمان الفعل أو مكانهِ  ) في ( هو اسمٌ ينَتصبُ على تقدير ) ويُسمّى ظرفاً  ( المفعولُ فيه ، . 
o  َالجمعة يومَ جئتك :  فإذا قلت  ، 

  الجمعة يومجئتك في :  فالمعنى)  في (منصوبة على الظرفية لأنها تضمنت معنى )  يوم (فإن كلمة .  
  فيكون مبتدأ وخبراً .  ، على حسب ما يطلبه العامل ، بل يكون كسائر الأسماء فلا يكون ظرفاً )  في (اذا لم يكن على تقدير أما 

  . " لا تضيّع أيامَ شبابك "، نحو  ، ومفعولاً به " جاء يومُ الجمعة "، نحو  ، وفاعلاً " يومُنا يومٌ سعيد "، نحو 
 لشيء، ما كان وعاء  ، في الأصل والظرف  . 

  ًلأنها أوعية لما يجعل فيها وتسمى الأواني ظروفا . 
  فصارت كالأوعية لها لأنّ الأفعال تحصل فيها.  " ظروفاً  "وسميت الأزمنة والأمكنة ،.  
  
  ِمكان، وظرف  زمانٍ ظرف :  المفعول فيه أو الظرف على قسمين . 

  سافرتُ ليلاً  "وقتٍ وقعَ فيه الحدثُ نحو ما يَدْلُّ على  :وظرفُ الزمان ."  
  وقفتُ تحتَ عَلَمِ البلاد "، نحو  ما يدلُّ على مكانٍ وقعَ فيه الحدثُ  :وظرفُ المكان " .  

  ُمُتصرّفٌ أو غيرُ مُتصرفٍ  وإما مُبهَمٌ أو مختص إما،  ، سواءٌ أكانَ زمانياً أم مكانياً  والظرف .  
  
  ٍفهو يفُارق الظرفيّة إلى حالةٍ لا تُشبهُها كأن يُستعملَ مبتـدأ أو خبـراً أو فـاعلاً أو .  الظّرفُ المتصرفُ ما يُستعملُ ظرفاً وغيرَ ظرف

سرتُ يوماً أو شـهراً أو :" مثل فهذه الألفاظ تستعمل ظروفاً . ، ونحوها" شهرٍ ويومٍ وسنةٍ وليل "، نحو  ، أو نحوَ ذلك مفعولاً به
وسـرَّني يـومُ )  جـاءت مبتـدأ ( . والشهرُ ثلاثون يوماً والليـلُ طويـل.  السنةُ اثنا عَشرَ شهراً  "وتستعمل غيرَ ظروف ".  سنةً أو ليلاً 

حظ أنها عندما تكون ظرفاً لا.  ) مبتدأ وخبر ( ”ويومُ الجمعة يومٌ مُباركٌ ).  مفعول به ( وانتظرتُ ساعةَ لقائك).  فاعل ( قدومِكَ 
 .جرّب ذلك)  في (وإذا لم تكن ظرفاً لم تتضمن معنى )  في ( تتضمن معنى

 نوعان تصرفالم غير والظرف: 
 -   ًقـَط وبينمـا وإذا وأَيَّـانَ وأنـّى وذا  "، نحـو  ، فـلا يُسـتعمَلُ إلا ظرفـاً منصـوباً  ما يُلازمُ النصبَ على الظرفيّةِ أبـدا

  .ومنه ما ركُِّبَ من الظروف كصباحَ مساءَ وليلَ ليلَ .  " صَباحٍ وذاتَ ليلةِ 
 -   ُقَبـل وبَعـدَ وفـوق وتحـت  "، نحـو ما يلَزَمُ النصبَ على الظرفيـّة أو الجـرِّ بمـن أو إلـى أو حتـى أو مُـذ أو مُنـذ

  ". والآن وحيث)  بمعنى هناك ( ولدَى وَلدُنْ وعندَ ومتى وأينَ وهُنا وثَمَّ 

 
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  ّبمـن "  أين وهنا وثـم وحيـث "وتجر .  بالى وحتى"  متى "وتجر  . ) من ( بـ"  قبل وبعد وفوق وتحت ولدى ولدن وعند "وتُجر
  . بمن وإلى ومذ ومنذ"  الآن "وقد  وتجر  . والى
  
  ِأحد خمسةِ أشياءَ  -فيُنصَبُ على أنهُ مَفعولٌ فيهِ  -ينوبُ عن الظّرف : 
  ساعة نصفَ الوقتِ ولعبتُ  بعضَ ، ونمتُ  النهارِ  كلَّ مشيتُ   "، نحو  ممّا دَلَّ على كُليّةٍ أو بعضيّة  ” 

 تعرب ظرفاً أو مفعولاً فيه منصوباً وهو مضافالأشياء  وكل هذه.  
   الدار شرقيَّ من الوقت وجلستُ  طويلاً وقفتُ "نحو " .  
   اليومَ مشياً مُتعِباً  هذامشيتُ "نحو. 

 في محل نصب على الظرفيةاسم إشارة مبني  : هذا .  
  ًأيام ستةَ ولزمتُ الدارَ . فرسخاً  أربعينوسرتُ . يوماً  ثلاثينسافرتُ "، نحو  أي الذي يكون معدوده ظرفا. 
  وهــو  (، ويقــوم المصــدرُ  ، فيُحــذَفُ الظــّرفُ المضــاف وذلــك بــأن يكــون الظــرف مضــافاً إلــى مصــدر

  )  وقتَ طلوعِ  “ والأصل”  الشمس طلوعَ سافرتُ  "، نحو  مَقامَهُ )  المضاف إِليه
 ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم : ثلاثين.  
  َالفتحة وهو مضاف ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه : ستة.  
 ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف : وقت.  
  
 سنضع هنا بعض الظروف التي تكون دائماً مبنية في محل نصب : 
  ويؤُتى .  عُمري ما فعلتُهُ فيما انقطعَ من"  ما فعلتُهُ قطُّ  "،  يَستغرقُ ما مضى من الزَّمان

،  " لا أفعلـُهُ قـَطُّ  "ومـن الخطـأ أن يقـال . ، أو الاسـتفهامِ عنهـا به بعدَ النفي أو الاستفهام للدلالة على نفي جميع أجزاءِ الماضـي
  .ظرفٌ للماضي"  قطّ  "، و  لأنَّ الفعلَ هنا مُستقبَلٌ 

  ؟  ، أتذكرُ إذْ تقابلنا ، وإذْ ظرف لما مضى من الزمان كإذا جئتني أرم  
  والآخـرُ .  والأول مبنـي علـى السـكون.  فهُنا يُشار به إلى المكان القريـب وثـَمَّ يُشـار بـه إلـى البعيـد

 .وقد يُجرَّان بمن وبإلى. ومَوضعُها النصبُ على الظرفية".  ثَمَّةَ  "، نحو  وقد تلحقُهُ التاءُ لتأنيث الكلمة.  مبنيّ على الفتح
 إجلِسْ حيثُ يجلسُ أهلُ الفضلِ "، مبنيٌّ على الضمِّ، نحو  حيثُ ظرفٌ للمكان”.  
    قعـدَ خالـدٌ دونَ  "وتقـولُ . ، أو مكانـاً  ، أو منزلـةً  ، أي أحُّـطّ منـه رتبـةً " هـو دونـَه "نحـو 

  . .أي في مكانٍ مُنخفض عن مكانه"  سعيدٍ 
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  تطبيق وتدريب
  

 
  

  .مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. أ
  .بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة.ب
  .مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة. ج
  . مفعول فيه منصوب وعلامة نصبه الفتحة. د
  

  
  .مفعول فيه منصوب.أ

  .مفعول به منصوب.ب
  .اسم إن منصوب. ج
  . خبر إنّ منصوب. د
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  
  َولكــل كلمــة فــي اللغــة حالــة إعرابيــة مــن هــذه  الرفــع والنصــب والجــزم والجــرّ :  أنّ الحــالات الإعرابيــة هــي أربــع حــالات تعلّمــت ،

 . ، فهنالك مرفوعات ومنصوبات ومجزومات ومجرورات الحالات بحسب الوظيفة التي تؤديها
  ّلأنهـا تابعــة لمـا قبلهــا فــي  .....أو المنصــوبات أو هنــاك طائفـة مــن المواقـع الإعرابيــة لا نسـتطيع القــول إنهـا مــن المرفوعـات لكـن

، هـذه الطائفـة سـمّاها  وهكـذا ...، وإذا كـان مـا قبلهـا منصـوباً كانـت منصـوبة  ، فإذا كان مـا قبلهـا مرفوعـاً كانـت مرفوعـة إعرابها
  . العطف والنعت والبدل والتوكيد: وهي  التوابعالنحاة 

  
  ُأي ثنيتَ طرفاً على طرف عطفتُ قضيب الحديد، تقول  العطف في اللغة الثني ،  . 
  وخبزاً  ولحماً  وزيتاً  لبناً اشتريتُ :  ، نحو وهو تابع يتوسط بينه وبين متبوعه أحد أحرف العطف التي سنذكرها: وفي الاصطلاح . 

 ولـيس )  لبناً  ( معطوف على)  خبزاً  (، لذا فـ والعطف يكون على أول مذكور. بوساطة الواو)  لبنا (معطوف على )  زيتاً  (فـ
، فــلا يتبعــه فــي التعريــف والتنكيــر أو الإفــراد والتثنيــة  إلا فــي الإعــرابولا يتبــع المعطــوف المعطــوف عليــه  ) لحمــاً  ( علــى

  .  والجمع
  وضيفانحضر أبي  : ، نحو ويجوز عطف مثنى على مفرد ورجلجاء زيد  : ، نحو أنه يجوز عطف نكرة على معرفةومعنى ذلك. 
  ًلكنّ المعطوف يجب أن يتبع المعطوف عليه في إعرابه رفعاً ونصباً وجزماً وجرا :  
o  ٌمرفوع وعلامة رفعه الواو)  خالد ( معطوف على ( وأخوهنجحَ خالد (  
o  َاسم معطوف على المعلمة منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم ( والطالباتِ قابلتُ المعلمة (  
o  ْفعل مضارع مجزوم لأنه معطوف على مجزوم وعلامة جزمه السكون ( فلن تنجح وتجتهدْ إذا لم تدرس (   
  
 حروف العطف تسعة هي:  

 

  ولكنْ   وبلْ   ولا  وأوْ   وأمْ   وحتى  وثم  والفاء  الواو
 

  
  ولنــا أن النــاس أجمعــينو  خلــق االله آدم:  ، فنقــول تفيــد مطلــق الجمــع والمشــاركة بــين المتعــاطفين دون التقيــد بترتيــب ،  

، فقـد يكـون علـي  وصل علـيٌّ ومحمـدٌ :  ، وعندما تقول ، مما يدل على أنه لا يشترط فيها الترتيب آدمَ و  خلق االله الناسَ :  نقول
إذا زلزلــت { : وقــد تحتمــل الترتيــب كمــا فــي قولــه تعــالى .  وصــل أولاً وقــد يكــون محمــد وصــل أولاً وقــد يكونــان قــد وصــلا معــاً 

   .فهذه أحداث مرتبة على التوالي }قال الإنسان ما لها و أخرجت الأرض أثقالها و الأرض زلزالها 
   الطالبف دخل المعلم: نحو . أي العطف بلا مهلة أو تراخ  .تفيد العطف مع الترتيب والتعقيب.  

  والمهلة تكون )  وهذا التعقيب (مباشرة وبلا مهلة )  وهذا الترتيب ( أن دخول الطالب جاء بعد دخول المعلم الفاءأفادت
، لكنهمــا  ، صــحّ ذلــك علــى الــرغم مــن وجــود مهلــة بــين الحــدثين نبــت الــزرعف نــزل المطــر:  ، فــإذا قلــت بحســب المقــام

 
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، لوجـود أحـداث بـين  أحصـد الـزرعُ ف نـزل المطـر:  تقـول ، لكـن لا يصـحّ أن متعاقبان في الواقع وليس بينهما حدث فاصل
  . الحدثين

   الأدب (، نلاحـظ أن المعطـوف وهـو الأدبَ  ثـم درسـت النحـوَ : نحـو  .تفيد العطـف مـع الترتيـب والتراخـي ، أي بمهلـة  (
وقع بعد المعطوف عليه بترتيب وتراخ ، أو مهلة ، بمعنـى أن الدراسـة للنحـو والأدب تمـت فـي آن واحـد ، ولكـن أحـدهما وهـو 

  . المعطوف عليه قد تمت دراسته أولا ، ثم تلاه بعد فترة دراسة المعطوف 
o من التراب ، وهو المعطوف عليه ، ثم لبنـي أي كان الخلق أولا لآدم . }  من نطفة ثم واالله خلقكم من تراب{ : ومنه قوله تعالى

   .آدم من النطفة ، وهو المعطوف، وقد تأخر خلق بني آدم عن أبيهم
  ،فإنـك تـدرجت فـي أكلهـا حتـى وصـلت إلـى رأسـها وهـو  رأسَـها حتـى أكلتُ السـمكةَ :  فإذا قلتَ  تفيد الغاية والتدريج  ،

 .أقل الأشياء منزلة فيها فأكلته
o أي إن الموت طال الناس جميعاً حتى وصل الأنبياء وهم أعلى الناس رتبةً  الأنبياءُ  حتىمات الناسُ  : وتقول ،.  
  وصل الحجاجُ :  ، مثل حرف عطف لا بد أن يكون ما بعدها غاية في الزيادة أو النقصان بالنسبة لما قبلها)  حتى (فلكي تكون 

  . لأن الرجال ليسوا أحط من الناس ولا أعلى منهم،  الرجال حتى يموت الناسُ : ، ولا يجوز أن تقول المشاةُ  حتى
  ،فإذا جاءت بعد طلب أفادت التخييـر أو الإباحـة والفـرق بينهمـا أنـه فـي التخييـر لا يجـوز لـك  وتفيد مع العطف عدة معاني

، وإذا  يجـوز أن تتـزوج الأختـين معـاً ، لأنـه لا  ، كانت للتخيير فقـط أختها أو تزوّج فاطمة: الجمع بين المتعاطفين، فإذا قيل لك
 .  ، فقد يكون المقصود التخيير أو الإباحةمسطرة أو خذ قلما:  قيل لك

 بعض يوم أو لبثنا يوما{ : ومنه قوله تعالى  .ثمانون أو علامتك سبعون: أما إذا جاءت بعد جملة خبرية فإنها تفيد الشك، نحو {  
  الكلمة اسم أو فعل أو حرف : نحو .  التقسيمومن معانيها كذلك .  
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  
 قارن بين كل جملتين متقابلتين فيما يلي: 

                كريمٌ زارنا ضيفٌ                   زارنا ضيفٌ          
  طويلٌ هذا قلمٌ                        هذا قلمٌ         
 هل هناك فرق بين معنى كل جملتين متقابلتين؟  
 ما المعنى الذي أضافته الكلمات الملونة باللون الأحمر؟  
 وسـماها  نعتـاً هـذه الكلمـات  الكوفيـونلذا سـمى ،  ، وهي وصف لها الملونة أضافت معنى جديداً للكلمات التي قبلها الكلمات

  . صفةً  البصريون
  
 توضيحه، أو مدحه، أو ذمه، أو تأكيده ، أو   اسم تابع مشتق، أو مؤول بمشتق، يتبع الاسم الذي سبقه ليفيد تخصيصه، أو: هو

  .الترحّم عليه
  
 والجمع ، والتثنية والإفراد،  ، والتأنيث ، والتذكير ، والتنكير ، والتعريف يتبع النعت المنعوت في الإعراب ،.  

  

   
  كريمٌ   ضيفٌ   .كريمٌ  ضيفٌ زارنا 
  مخلصاً   صديقاً   .مخلصاً  صديقاً عاملتُ 

  مجتهدٍ   طالبٍ   .مجتهدٍ  طالبٍ تعرّفتُ إلى 
  مجتهدانِ   طالبانِ   .مجتهدانِ  طالبانِ أنتما 
  المخلصينَ   المعلمين  .المخلصينَ  المعلمينأحبّ 

  فاضلةٌ   امرأةٌ   .فاضلةٌ  امرأةٌ هذه 
 فلا يجوز : 
o  ٌللمخالفة في التنكير والتعريف ( يعجبني الرجلُ كريم  (.  
o  ِللمخالفة في التعريف والتنكير ( جاء رجلان المجتهدان ( .  
o  َللمخالفة بين الإفراد والتثنية ( أحب الطالبين المجتهد ( .  
 يجوز  : 
o  ّلأن كليهما منصوب وإن اختلفت علامة الإعراب كثيرةً   طائراتٍ أسقط العدو ،.  

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مؤنث سالم وكثيرة نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة:  طائرات . 
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  
 ؟ لا شك أنك تفهـم أنّ القاضـي قـد حكـم بقطـع  فما الذي تفهمه من الجملة. القاضي يد السارققطع :  إذا سمعت أحداً يقول

 .، ولم يقطعها هو يد السارق
 لم يساورك شك في أن القاضي قد قام بهذا الفعل بنفسه.  قطع القاضي نفسُه يد السارق:  سمعت أحداً يقول فإذا.  
 وهدفه  ، وهذه غاية التوكيد يقع فيه السامعأزالت إبهاماً قد )  نفسه ( ذلك أن كلمة معنى.  
  
 هو تابع يذكر لدفع ما قد يتوهمه السامع من التجوز والاحتمال في المتبوع أو للعناية بالمتبوع والاهتمام به. 
o الكتاب نفسُه أعطاني الوزيرُ : فإذا قلت.  

 توكيد للوزير)نفسه(من أعطاك الكتاب، لذا فـتزيل التوهم أن يكون مدير مكتب الوزير هو )  نفسه ( فكلمة.  
o وفي قول الشاعر:  

  فإنّ من لا أخا له    كساعٍ إلى الهيجاء بغير سلاح أخاك أخاك                   
  الثانية للاهتمام باللفظ والعناية به وتوكيده فهي توكيد للأولى)  أخاك (جاءت كلمة .  
  
  التوكيد اللفظي:  
  وذلــك للعنايــة بــالمعنى  ، وإن جملــة فجملــة ، وإن حرفــا فحــرف ، وإن اســما فاســم ، إن فعــلا ففعــل الكلمــة بلفظهــا تكــرارهــو ،

  . والاهتمام به 
o  ومنه قول الشاعر :  

  اللاحقون احبسِ احبسِ  أتاكأتاك                       
 أكّد الاسم ( واجبكلا تهمل  محمدُ محمدُ : ومثال الاسم )  أتاك ( فقد أكد الفعل (   

o  تتأخر عن الحضور  لا لا :ومثال توكيد الحرف .  
o  إن مع العسر يسرا فإن مع العسر يسرا “ : ومنه قوله تعالى .  قد قامت الصلاة،  قد قامت الصلاة: ومثال الجملة “ .  
  
 عين ، ونفس ، وكل ، وجميع ، وعامة ،  (النحويون في ، وله ألفاظ مخصوصة حصرها  وهو الذي يذكر لرفع التوهم عن متبوعه

 . شريطة أن يتصل بها ضمير يعود على المؤكَد )  وكافة ، وكلا ، وكلتا وأجمع  وأجمعون وجُمَع
o  نفسُه وصل المسؤولُ : نحو.  

 توكيد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الضمة والهاء ضمير متصل في محل جر مضاف إليه :نفس.  
o   ُعينَه المديرَ صافحت.  

 توكيد معنوي منصوب وعلامة نصبه الفتحة والهاء في محل جر مضاف إليه : عين. 
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  
  تنقسم ألفاظ التوكيد المعنوي على حسب المؤكد : 
  يستخدمان لرفع التوهم عن الذات ، أو ما يعرف بتوهم المجاز ، أو السهو والنسيان  :نفس ، وعين .  
o  عينُه وفاز عليّ .  نفسُه جاء محمد: نحو  .  
  جاء خبر محمد ، أو رسوله : نكون قد دفعنا توهما قد يقصد به  نفسهوباستخدام كلمة .  
  ثم ألحقناها ضمير المؤكد )أفعُل(وإذا كان الموكَّد مثنى أو جمعاً جمعنا كلمة نفس أو عين على وزن : 
o  أنفسُهما فاز المتسابقان: نحو.  

 توكيد مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة : أنفسهما  
o  في علاج الجرحى أعينُهنّ  شاركت الطبيبات،،  أنفسَهم كافأ المدير الفائزين،، .  أعينُهما تغيب الطالبان  .  
 وعامة ، وكلا وكلتا وتستخدم لرفع التوهم عن الشمول والعموم ، أي إذا كان المؤكَد مكوناً مـن أجـزاء يصـح وقـوع  كل وجميع ،

 . بعضها دون بعض ويشترط في المؤكد أن يكون معرفة 
o  فـازت ،،  كلاهمـا تفـوق المجتهـدان،، عـامتَهم  اسـتقبلنا الزائـرين،،  جمـيعُهم حضـر المـدعون،،  .كلُّهـم سـافر المعتمـرون: نحو

   .كلتاهما  المتسابقتان
  
  وفي هذه الحالة يعاملان معاملة المثنـى فيرفعـان  ، أي إذا أضيفتا إلى ضميرإذا اتصل بهما ضميرتعرب كلا وكلتا توكيدا معنويا ،

 . ، وينصبان بالياء ويجران بالياء لأنهما ملحقان بالمثنى  بالألف
  فيعربـان حسـب موقعهمـا مـن الجملـة إعـراب الاسـم المقصـور ، حيـث تقـدر عليهمـا علامـات  إلـى الاسـم الظـاهرأما إذا أضيفتا ،

 . الإعراب الضمة والفتحة والكسرة
 

  
  . فاعل مرفوع بالضمة المقدرة على الألف  الضيفين كلا سافر

  . بالفتحة المقدرة على الألفمفعول به منصوب   الفائزتين كلتاكافأت  

أما الاسم الذي يلهما فيعرب مضافا إليه . اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف  المتفوقين بكلا التقيت
  . دائماً 

  . توكيد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الألف وهو مضاف والضمير في محل جر مضاف إليه  كلاهما الضيفان سافر
  . توكيد معنوي منصوب وعلامة نصبه الياء، وهو مضاف والضمير في محل جر مضاف إليه  كلتيهما الفائزتين كافأت
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  
 الجاحظُ  مؤلف كتاب البيان والتبيين هو أبو عثمان(  : ، اقرأ الجملة التالية بتمعّن عزيزي الطالب. (  
 الجاحظُ مؤلف كتاب البيان والتبيين هو (  : لا حظ أن المقصود في هذه الجملة هو قولنا .(  

  ويمكـن )  الجـاحظ (، ويمكنـك أن تلاحـظ أنـه يمكـن الاسـتغناء عـن  توطئـة وتمهيـداً للاسـم المقصـود)  أبـو عثمـان (لكناّ ذكرنـا
  . )أبو (لذا فالجاحظ بدل من .  سليماً وفي الحالتين يبقى المعنى )  أبو عثمان ( الاستغناء عن

  
 بلا واسطة بينه وبين متبوعه هو التابع المقصود بالحكم ، . 
o المتنبي أحب شاعر العربية أبا الطيب .  
  لذا فهو بدل من دون واسطة أي من دون حروف)  أبا ( هو المقصود بالحكم وأنه جاء بعد متبوعه المتنبيلاحظ أن ،.  
o  نَا لَهُ مِنْ رحَْمَتِنَا أَخَاهُ  : (( قوله تعالىومثلها   )) نبَِياّ هَارُونَ وَوَهَبـْ
 هو المبدل منه)  أخاه ( هو المقصود بالحكم لذا فهو بدل و)  هارون (ـ ف.  

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف وهو مضاف والهاء في محل جر مضاف إليه:  أخاه . 
 بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة:  وهارون .  
  
  ًالبدل كما تعلم من التوابع أي إنه يتبع المبدل منه في إعرابه رفعاً ونصباً وجرا. 
o  كلاهما مرفوع . (عليٌّ خالدٍ  أبوجاء (  
o  ُكلاهما منصوب . (علياًّ خالدٍ  أبارأيت (  
o  كلاهما مجرور . (عليٍّ خالدٍ  أبيسلمتُ على (  
 لاحظ أن البدل يتبع المبدل منه في الإعراب   
  
 البدل أربعة أنواع : 
   المسـتقيمَ  الصـراطَ اهـدنا  ( ، كقولـه تعـالى وهـو بـدل الشـيء ممـا كـان طبـق معنـاه

 . منصوب وعلامة نصبه الفتحة الصراطبدل من :  صراط.  )الذين أنعمتَ عليهم صراطَ 
 الصراط ( هو نفسه المبدل منه)  صراط ( لاحظ أن البدل ( .  

  بـدل مـن :  الـدين)  متـينٌ  الـدينَ  هـذا إنّ  ( إذا كان اسم الإشـارة يشـير إلـى هـذا الاسـم مثـل اسم الإشارةومنه الاسم المعرّف بعد
 . منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة هذا

 هذا (هو نفسه المبدل منه )  الدين ( لا حظ أن البدل  (  
    ًوهو ما كان فيه البدل جزءاً من المبدل منه ساءٌ أكان الجزء قليلاً أم كثيرا .  
o  ُحاراتِها القدسَ  زرت . 

 

 
 . وتحته خط الأحمرالبدل باللون  -

 .تسطير منقطوتحته  الأزرقوالمبدل منه باللون  -
. 
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 القـدس منصــوب وعلامـة نصــبه الكسـرة لأنــه جمـع مؤنـث ســالم، وهـو مضــاف والهـاء ضــمير متصـل فــي بـدل مــن :  حـارات
 .لاحظ أن البدل جزء من المبدل منه. محل جر مضاف إليه

o أَوِ انْـقُصْ مِنْهُ قلَِيلا نِصْفَهُ  إِلاَّ قلَِيلاً  اللَّيْلَ  قُمِ :((ومن ذلك قوله تعالى. أو نصفه ثلثه الرغيف أكلت:  ومثلها.(( 
 بدل من الليل منصوب وعلامة نصبه الفتحة) نصفه(فـ.  
   وهو ما كان فيه البدل شيئاً يشتمل عليه المبدل منه، فهو شيء معنوي .  
o علمُهُ المعلمُ  نفعني  .  

 لا حـظ أن المعلـم يشـتمل علــى العلـم ولـيس العلـم جـزءاً مـن المعلــم. بـدل مـن المعلـم مرفـوع وعلامــة رفعـه الضـمة :علمـه .
ومـن بــدل . فـالفرق بـين بـدل الاشـتمال وبـدل بعــض مـن كـل أن الأول يكـون شـيئاً معنويـاً والثــاني يكـون جـزءاً ماديـاً ملموسـاً 

 .رائحتَها الوردةَ  شممت: الاشتمال
  مـن ضـمير فـي البـدل يربطـه بالمبـدل منـه، وقـد يكـون الضـمير مـذكوراً أو )  الاشـتمال وبعـض مـن كـل ( هـذين النـوعينولا بد فـي

واو  ( بالمبـدل منـه)  كثيـر ( يـربط البـدل) مـنهم(لاحـظ أن الضـمير فـي  )) مـنهم كثيـر واوصـمّ  ثـم عمـوا (( : مقدّراً كقولـه تعـالى
  )  الجماعة

o الشـهر ( بالمبـدل منـه)  قتـال ( يربط البـدل)  فيه (أن الضمير في  )) فيه قتالٍ  الحرامِ  الشهر يسألونك عن (( وفي قوله تعالى  (
والضـمير هنـا )  النـاس ( والمبـدل منـه)  مـن ( فالبـدل )) سـبيلاً  اسـتطاع إليـه من حجّ البيت الناس والله على (( أما في قوله تعالى

   .مقدر إذ التقدير من استطاع منهم
  

  : أمثلة
 

 وابن عمي وابن خالي وخاليا أخي  وقد لامني في حب ليلى أقاربي . 
  

  وإنا لنبغي فوق ذلك مظهرا***      وسناؤنا مجدُنابلغنا السماء  
  

 )) ِذات الوقود النارِ قتل أصحاب الأخدود(( 
  

 
 أقاربي:   بدل مطابق والمبدل منه .  
 في بلغنا)  نا (الضمير:  بدل اشتمال والمبدل منه .  
 النار :  بدل اشتمال والمبدل منه.  
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  
 الفعـل لفاعلـه كـالمفعول بـه، ؛ وذلـك لأنهمـا يأتيـان بعـد تمـام الجملـة ورفـع  جعل النحاة الحال والتمييز من المشـبهات بـالمفعول

 . والمفعول به فضلة تقوم الجملة نحوياً من دونه)  الحال والتمييز ( فكلاهما
 وفي هذه المحاضرة سوف نتعرّف إلى الحال وأحكامها وفي المحاضرة القادمة سنتعرف إلى التمييز وأحكامه.  
  لـذا فقـد اخترنـا لكــم مـا هـو مهــم  محاضـرات علـى الأقـل لتغطيتهــاوالحقيقـة أن للحـال أحكامـاً وفروعــاً كثيـرة تحتـاج إلـى ثــلاث ،

  . ومستعمل في اللغة العربية الشائعة اليوم
  
 وهـذا خالـدٌ . راكبـةً ومـررتُ بهنـد . صـغيراً وأدَّبْ ولـدَكَ . ظافراً رجعَ الجندُي  : ، نحو الحالُ وصفٌ فضلةٌ يُذكرُ لبيانِ هيئَةِ صاحبه

 .مُقبلاً 
   ولـيس معنـى ذلـك أن يصـح الاسـتغناء عنـه ،اذ قـد تجـيء الحـال غيـر . كون الحال فضلة أنه ليس ركناً أساسياً فـي الجملـةومعنى

حتــى  ســكارىلا تقربــوا الصــلاة وأنــتم  ((وقولــه ))  لاعبــينومــا خلقنــا الســماء والأرض ومــا بينهمــا  ((مســتغنى عنهــا كقولــه تعــالى 
  . دائماً  النصب وحكم الحال )). تعلموا ما تقولون

  
  .  " سالماً  الغائبُ رجعَ "، نحو  من الفاعلتجيء الحالُ  - 
  ".  ناضجة الفاكهةُ تُؤكلُ  "، نحو  ومن نائب الفاعل - 
  ".  طالعاً  الهلالُ هذا  "، نحو  ومن الخبرِ  - 
  "  أخي مجتهداً  أنتَ  "، نحو  ومن المبتدأ - 
  .  فِجّةً الفاكهة لا تأكل :  ، نحو ومن المفعول به - 
  .جالساً  بهمررت :  نحو ومن الاسم المجرور - 

 سالماً  كَ سَرّني قدوم : نحو،  ، فاعلاً أو مفعولاً  ، أو في التقدير وقد تأتي الحالُ من المضاف إليه بشرط أن يكون في المعنى " 
  ))  جميعاً  كُمإليه مرجعُ  ((ومنه قولهُ تعالى 

  
  ٍيشترطُ في الحال أربعةُ شروط : 
  ) حال متنقلـة أي إنهـا ليسـت )  صافية (فـ.  صافيةً طلعت الشمسُ  : ، نحو ) وهو الأصلُ فيها

  . ملازمة للشمس
  وخَلـَقَ االلهُ ))  ضعيفاً خُلِقَ الإنسانُ  (( و))  حياًّ يومَ أُبعثُ  (( ، وقوله تعالى رحيماً هذا أَبوكَ  : ، نحو

  )).  مفصّلاً أَنزلَ إليكم الكتابَ  (( ، و من رجِلَيها أطولَ الزَّرافةَ يَدَيها 
  قبلها وفي الثالثـة والرابعـة دلـت علـى خلـق متجـددفهذه الأحوال جميعها ثابتة لأنها في الأولى والثانية أكدت مضمون الجملة  ،

  .وفي الخامسة وجدت قرينة تدل على ثباتها

 

 
 . وتحته خط الأحمرباللون  الحال -

 .تسطير منقطوتحته  الأزرقباللون  وصاحب الحال -
. 
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  حـال منصـوب  وحـده، ف ، أَي منفـرداً  وحـدهُ آمنـتُ بـاالله : ، نحـو وإذا جاءت معرفـة فإنهـا تـؤول بنكـرة
 "، ونحـو  ، أي عائداً فـي طريقـه " على بَدئهِ  عودَهُ رجعَ المسافرُ  "ونحو ،  ومن غير الفصيح جرها باللام كما في لغتنا المحكية

 . أي جاهداً جادčا"  وطاقتكَ  جُهدَكَ إفعلْ هذا  "ونحو .  أي مترَتِّبينَ "  فالأولَ الأولَ أُدخلُوا 
 لأن  جاء سعيد ركوباً :يجوز أن يقال ولا. فان الراكب هو نفس سعيد( . راكباً جاءَ سعيدُ :نحو ،

  . الركوب فعل الراكب وليس هو نفسه
 إلخ ... كبيراً ،   مظلوماً  ، ماشياً راكباً قاعداً  : أي إنها مشتقة من فعل مثل .  
  
 مُ عليه . الأصلُ في الحالِ أن تتأخرَ عن صاحبها   ."  سعيدٌ  راكباً  جاء "، نحو  جوازاً وقد تتقدَّ
  ًمُ عليه وُجوبا   .وقد تَتأخرُ عنهُ وجوباً . وقد تتقدَّ
  جوباً فيعليه و مموضعينِفتتقد :  
  وجهٌ  مشرقاً  زيدٍ ل:، نحو.  
  خالدٌ  ناجحاً إلا خالدٌ وإنما جاء  ناجحاً ما جاء "، نحو.  
  عنه وجوباً في ثلاثة مواضعوتتأخر:  
   ناجحاً جاء خالدٌ وإنما . ناجحاً ما جاء خالدٌ إلا "نحو.  
   مخلصاً وسرَّني عملُك .  خطيباً يعُجبُني وُقوفُ عليٍّ  "نحو ."  
   فإن كانت غيرَ مُقترنة بها جاز تأخيرُها وتقديمها".  جاء عليٌّ والشمسُ طالعة "نحو  ، 

 ، " جاء خليلٌ يَحمِلُ كتابهُ  "فالأولُ نحو  - 
  ". جاء يحملُ كتابَهُ خليلٌ  "والثاني نحو  - 
  
 تأتي الحال على ثلاثة أنواع:  

 :حال منصوب وعلامة نصبه اليـاء  .فرحين رجع الطلاب: أي أن تكون الحال كلمة واحدة، كما مر سابقاً ونحو
  .لأنه جمع مذكر سالم

: جـاء سـعيدٌ : هو أَن تقعَ الجملةُ الفعليةُ، أو الجملةُ الاسميّة، مَوقعَ الحال، وحينئذٍ تكونُ مؤَوَّلة بمفرد، نحـو 
. فـي محـل نصـب حـال) دمعـه متحـدر(فجملـة. دَمعُـهُ مُتحـدَّرٌ  ذهـبَ خالـِدٌ : في محل نصب حال، ونحـو يركضجملة ف. يركُضُ 

  .وذهبُ مُتحدِّراً دَمعُهُ . جاء راكضاً : والتأويلُ 
  
  ُالجملة الحاليّة أن تَشتملَ على رابط يربطُها بصاحب الحال فيويُشترط.  
  ُوالرابط: 

 ).  يبكون (فالرابط هنا واو الجماعة في ))  يبكونَ وجاءُوا أَباهم عِشاءً  (( ، كقوله تعالى الضميرُ وحدَهُ  إمّا - 
،   ، وإمّـا الـواو والضـميرُ معـاً  فـالرابط هنـا واو الحـال))  نحـنُ عصـبةٌ و لـَئِنْ أكلـَهُ الـذئبُ  ((، كقولـه سـبحانهُ  وإمّا الـواوُ فقـط - 

  . ) هم ( فالرابط واو الحال والضمير))  أُلوفٌ  وهمخرجوا من ديارهم  (( كقوله تعالى
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 ملاحظة :  
  . واو الحال:  تعرب الواو - 
: أَن يقعَ الظرف أو الجارُّ والمجرورُ في موقعِ الحال . 

o بينَ السحابِ رأيتُ الهلالَ  : نحو  ، 
 ظرف مكان منصوب وهو مضاف والسحاب مضاف إليه وشبه الجملة في محل نصب حال :بين . 

o في زينتهِ  فخرجَ على قومهِ  ((ومنه قوله تعالى  .على الغصنِ  نظرتُ العُصفورَ :  ونحو.((  
 حرف جر وزينة اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل نصب حال:  في.  
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  
  تناولنا في المحاضرة السابقة أحد المشبهات بالمفعول وهو  وفـي هـذه المحاضـرة سـوف نتنـاول المشـبه الثـاني بـالمفعول

 وهو 
  فإذا مـا شـعر المـتكلم أن فـي   ؛ لأن اللغة أداة تفاهم بين الناس يفهمه الآخرونيحاول المتكلم أن يكون واضحاً في كلامه كي ،

  .، أو شيئاً يحتمل أكثر من معنى بادر إلى إزالة هذا الغموض واللبس كلامه لبساً 
 التبيـين وسـماه ؛ لذا سماه بعض العلمـاء  ، وهذه هي الوظيفة النحوية التي يقوم بها التمييز وهذا هو الهدف من التمييز في اللغة

  .بعضهم التفسير
  
 يذكر ليزيل الإبهام عما قبله من اسم أو جملة)  من ( التمييز اسم نكرة فضلة جامد بمعنى . 
o اشـتريت رطـلاً :  إذ لـو قيـل)  رطـل ( تمييـز لأنهـا أزالـت الإبهـام عـن كلمـة) قمحـاً (فـ. ، أي من قمحٍ  قمحاً اشتريت رطلاً :  نحو  .

 ....الكلمة مبهمة لاحتمال أن تكون رطلاً زيتا أو لبناً أو سمناً لكانت هذه 
o ؛ لأنها  فجملة كانوا أشد منهم مبهمة . )) قوةً وكانوا أشدَّ منهم  (( وقد يكون الإبهام في جملة لا في اسم مفرد، ومنه قوله تعالى

  .؟ فجاءت كلمة قوةً لتزيل هذا الإبهام لم تبين فيم هم أشد منهم
  
  هما تمييز نسبة وتمييز ذات:  نوعينالتمييز على . 
    
 ،ذرةً ، وزرعنا الأرض ماءً فاض الكوب : نحو  وهو الاسم الذي يذكر لبيان الجملة المبهمة، لا الاسم المفرد  .  

    
  ،ويكون في المواضع التاليةوهو الاسم النكرة الذي يذكر لإزالة الغموض عن اسم مفرد سبقه:   
   ســبعإنــي أرى ((كــان مجــروراً وأعــرب مضــافاً إليــه مجــروراً، نحــو قولــه تعــالى  )١٠ -٣ (فــإذا جــاء بعــد الأعــداد مــن 

 .بقرات مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة)) بقرات
 كوكبـاً ))  كوكبـاً إني رأيت أحد عشـر   :(( ، نحو قوله تعالى كان منصوباً وأعرب تمييزاً )  ٩٩- ١١( وإن جاء بعد الأعداد من  :

  . تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة
 وأملـك فـدانا ، قمحـاً وبعـت صـاعا ، زيتـاً أعـارني جـاري رطـلا :والمقصـود بالمقـادير الـوزن والمكيـال والمسـاحة، نحـو

  .  صوفاً واشتريت مترا ،  أرضاً 
 سحاباً وما في السماء موضع راحة ، تمراً وحفنة ، سمناً عندي وعاء :، نحو .  
 يره خيراومن يعمل مثقال ذرة (( : ومنه قوله تعالى .(( 
  (كما أن كلمة )  حفنة (، وإنما هو شبيه بالكيل ، ومثله كلمة  ليست مما يكال به)  وعاء (يلاحظ من الأمثلة السابقة أن كلمة 

  . ، ولكنها تشبهها ليست من المساحة في شيء ) راحة

 
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   حديداً ولبيتنا بابٌ ، فضةً  أملك خاتما: وهو كل اسم تفرع عن الأصل ، نحو  ، 
ولبيتنـا ،  فضـةٍ أملـك ختمـاً مـن )  مـن (ـ ، أو بــ فضـةٍ أملـك خـاتمَ :  وهذا النوع من التمييز يجوز فيه الجـر أيضـا ، بالإضـافة - 

  . حديدأو بابٌ من ، حديدٍ بابُ 
  
   من  أكبر وسعيد، محمد من  أطول مثل علياسم التفضيل هو ما كان على وزن أَفـْعَل ليدل على المفاضلة بين ما قبله وما بعده

 .خالد
  خلقـاً محمـد أسـمى :  ، نحـو إذا كان فـاعلا فـي المعنـى  ،

فـي المثـالين السـابقين ونظائرهـا ، يصـلح جعلـه فـاعلا فـي المعنـى بعـد تحويـل اسـم ) قدراً (، و )خلقاً ( ، فالتمييز قدراً أكبر  وعلي
  . وعلي كبُر قدره،  محمد سمى خلقُه: التفضيل فعلا، والتقدير

 بعـض(أي لـم يكـن فـاعلا فـي المعنـى ، بحيـث يصـح وضـع لفـظ (
أنـت بعـض الجيــران، : أنــت أكـرمُ جـارٍ ، وأخــي أفضـل معلـمٍ ، فيصـح أن نقــول : مكانـه، وجـب جـره بالإضــافة إلـى أفعـل ، نحـو 

  . وأخي بعض المعلمين
  
 يجيء الحال جملة ، أو شبه جملة ، ولا يكون التمييز إلا اسما مفردا . 
  والتمييز ليس كذلك))وما خلقنا السموات والأرض وما بينهما لاعبين((، نحو قوله تعالى الحال قد يتوقف عليه معنى الكلام ،.  
 والتمييز مبين للذوات والنسب الحال مبينة للهيئات ، .  
 ولا يجوز تعدد التمييز يجوز تعدد الحال ، .  
  ًوالأصل في التمييز أن يكون جامداً  الأصل في الحال أن يكون مشتقا ، .  
  

  تدريب
 

  .إني رأيت أحد عشر كوكباً . أ
  .عندي عشرون كتاباً . ب
  .اشتريت رطلاً زيتاً . ج
  . طاب أخي نفساً . د
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  
 الحيوية النشطة في اللغة وذلـك لكثـرة اسـتعمالها فـي حياتنـا اليوميـة ممـا يجعلهـا شـائعة الاسـتعمال فـي الأعداد من الألفاظ  تعد

  .اللغة
 وممارستها، لذا لا بد من معرفة هذه القواعد وإتقانها  وللأعداد قواعد تضبط استعمالها.  
 فلما   فتدل على أنهما اثنان رجلان:  ، وتقول فتدل على أنه واحد رجل:  فتقول والأصل أن يستعمل المعدود مباشرة بلا عدد ،

  .لا يدل على عدد معين بل يدل على كل عدد فوق الثلاثة احتيج إلى الأعداد للتمييز)  رجال ( كان الجمع
 
  ّومــن  جــاء واحــد رجــل، فــلا يقــال  ، ولا يــذكر قبلهمــا العــدد وامــرأةٌ وامرأتــان،  رجــلٌ ورجــلان، فيقــال  عليهمــا بمعــدودهمايــدل ،

  .واحد شاي واثنان قهوة:  الأخطاء الدارجة في المطاعم قول العامة
 
 ثلاثـة أربعـة  ( ، فإذا كان المعـدود مـذكراً كـان العـدد مؤنثـاً  في التذكير والتأنيث في هذه الأعداد يجب أن يخالف العدد المعدود

  :فتقول)  ثلاث أربع خمس ( وإذا كان المعدود مؤنثاً كان العدد مذكراً ) ...خمسة
o  أخواتٍ  وتسعُ أخوةٍ  خمسةُ ولي ،  قصصٍ  وأربعَ كتبٍ ثلاثة  قرأت.  
o  ورقاتٍ  عشرِ وكتبت على ،  أصدقاءَ عشرة وعندي .  
 أما المعدود فيكون جمعاً دائماً ويعرب مضافاً إليه مجروراً ....ويعرب العدد حسب موقعه في الجملة فاعلاً أو مفعولاً أو مبتدأ ،:  
o  ُكتبأربعةَ  قرأت . 

 لاحظ أن كتب جمع( مضاف إليه مجرور وكتب ، وهو مضاف مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة : أربعة.(  
o  أخواتٍ  سبعُ لي . 

 مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة وأخوات،  ، وهو مضاف مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة : سبع.  
o  ٍزارنا ثمانيةُ رجال . 

 مضاف إليه مجرور ورجال،  ، وهو مضاف فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة ثمانية.  
 
 وهما يطابقان معدودهما في التذكير والتأنيث هذان العددان مكونان من جزأين  ، 

فكوكـب مـذكر وأحـد مـذكر ))  كوكبـاً   أحـدَ عشـرَ إني رأيتُ  (( فإذا كان المعدود مذكراً كان الجزآن مذكرين نحو قوله تعالى - 
 ،  وعشر مذكر

  .، فصفحة مؤنث وإحدى مؤنث وكذلك عشرة صفحةً  إحدى عشرةَ قرأت :  وتقول - 
o شهرا اثنا عشرإن عدة الشهور عند االله  (( : وقوله))  عيناً  اثنتا عشرةفانبجستْ منها  :(( ومن ذلك قوله تعالى ((  
 مبني على فتح الجزأين دائماً ويكون في محل رفع أو نصب أو جر بحسب موقعه)  أحد عشر ( أما في الإعراب فالعدد.  

 
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  ويكون جزؤه الثاني مبنياً على الفتح لا محل له مـن  ونصباً وجراً فيعرب جزؤه الأول إعراب المثنى رفعاً )  اثنا عشر (أما العدد ،
  .الإعراب

  ًأما معدودهما فيكون مفرداً ويعرب تمييزاً منصوبا.  
o  كوكباً   أحد عشرَ إني رأيت.  

 تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة : كوكباً   .عدد مبني على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به : أحدَ عشر.  
o  عيناً  اثنتا عشرةفانبجست منها.  

 تمييز منصوب وعلامة  :عيناً . عدد مبني على الفتح لا محل له من الإعراب: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف وعشرة :اثنتا
  .نصبه الفتحة

 
 فتقول المعدود تذكيراً وتأنيثاً وجزؤه الثاني يطابقه وهذه الأعداد أيضاً مكونة من جزأين فجزؤها الأول يخالف  : 
o  كتاباً   ثلاثة عشرعندي . 

 فجاء مذكراً )  عشر ( فجاء مؤنثاً وطابقه الجزء الثاني)  ثلاثة ( مذكر خالفه الجزء الأول فكتاب .  
o طالبةً  أربع عشرةكوفئتْ : وتقول.  
  ويكــون معـدودها مفـرداً ويعــرب  أو نصــب أو جـر بحسـب موقعهـاوتكـون هـذه الأعـداد مبنيــة علـى فـتح الجـزأين فــي محـل رفـع ،

  .تمييزاً منصوباً 
 عدد مبني على فتح الجزأين في محل رفع مبتدأ مؤخر :ثلاثة عشر.  
  ًتمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة :كتابا.  
 ه الفتحةعدد مبني على فتح الجزأين في محل رفع نائب فاعل وطالبة تمييز منصوب وعلامة نصب : أربع عشر.  
  
 وسميت ألفاظ العقود نسبة إلى العقد الذي يعني عشر سنوات) تسعون(إلى ....ألفاظ العقود هي عشرون ثلاثون أربعون.  
 روايةً  عشرينوقرأت ،  دونماً  عشريناشتريت :  ، تقول وهذه الألفاظ تلتزم حالة واحدة مع المذكر والمؤنث فلا يتغير لفظها.  
  أما معدودها فيكون مفرداً ويعرب تمييزاً منصوباً  إعراب جمع المذكر السالم فترفع بالواو وتنصب وتجر بالياءوتعرب ،.  

 تمييــز  :وكتابــاً فــي المثــال الســابق مفعــول بــه منصــوب وعلامــة نصــبه اليــاء لأنــه ملحــق بجمــع المــذكر الســالم، ) عشــرين(فـــ
  .، فعشرون فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو ئراً زا عشرونجاء :  وتقول. منصوب وعلامة نصبه الفتحة

  
  تقـولتلـزم حالـة واحـدة أيضـاً مـع المـذكر والمؤنـث فـلا يتغيـر لفظهـا)  المائة والألف والمليون والترليـون(هذه الألفاظ المفردة ، :

  .سنة مائةعام أو  مائةعمر هذه الشجرة 
  مبتدأ، خبر، فاعل، مفعول(موقعها وهي معربة وتعرب حسب(...  
  ًأما معدودها فهو مفرد دائماً ويعرب مضافاً إليه مجرورا.  
 في المثال السابق خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف وسنة أو عام مضاف إليه مجرور) مائة(فـ. 
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  
  .الأصل في كلمة مائة أن الألف تكتب ولا تلفظ فتقرأ مئة - 
  
 عند تحويل هذا . طالباً  ١٧٥٢٧ في الجامعة:  ، فتقول عندما تجتمع الأعداد المختلفة في عدد واحد يعامل كلٌّ حسب قاعدته

 : الرقم إلى حروف فيجب عليك أمران
 ،تحديد معدود كل عدد  

   معطوفاً عليهمعرفة إعراب أول رقم تنطقه لأن الباقي يكون.  
  وموقعه الإعرابي مبتدأ لذا سيكون مرفوعاً  ١٧فأول عدد هنا هو.  
 لـذا  فمعـدوده طالـب فهـو مـذكر)  ٢٧ (فمعدودها مائة فهو مؤنـث وأمـا )  ٥ (هو ألف فهو مذكر أما )  ١٧ ( ومعدود العدد ،

 . طالباً  وسبعةٌ وعشرون مائةٍ  وخمسُ  ألفاً  سبعةَ عشرَ  :نقول
  

:     في الجامعة 
   طالباً     وسبعةٌ وعشرون      مائةٍ      وخمسُ      ألفاً      عشرَ  سبعةَ 

  معدود            عدد       معدود  عدد           معدود    عدد    
  

  
 هاتين اللفظتين جر الأعداد كلهاويجب بعد ) مؤنث( أو سنة) مذكر( تاريخاً فإن المعدود إما أن يكون عاماً  عندما نذكر:  
o  ألفٍ وتسعِمائةٍ وستةٍ وسبعينَ تأسست الجامعة عام.  
o  َألفٍ وتسعِمائةٍ وستٍ وسبعينَ تأسست الجامعةُ سنة.  

 وإذا جـاء .الأعداد من ثلاثة إلى عشرة إذا جاء بعدها مائة فمعدودها المائة لذلك تذكّر هذه الأعداد وتكتب متصلة بالمائـة
  .آلاف ثلاثة: لذلك تؤنّث وتكتب منفصلة) الألف(بعدها ألف فمعدودها 

 إذا كان المعدود مذكراً ومؤنثاً كان الاعتبار للأول مثل:  
  .فالاعتبار للأول. طلاب وطالباتثمانية في الشعبة 

 واحد اثنان ثلاثة أربعة خمسة: إذا لم يكن المعدود معروفاً اعتبرناه مذكراً فنؤنث العدد، لذلك عندما نعدّ نقول............  
 وإن بـدا مؤنثـاً إلا أنـه مـذكر لأن مفـرده  )موضـوعات(ـ لمعرفة المعدود أمـذكرٌ هـو أم مؤنـث فـالعبرة فـي المفـرد لا الجمـع فـ

  .موضوعات أربعةقرأت : ؛ لذا تقول موضوع
  تدريب

 
  .في المزرعة خمس عشرة ثوراً وأربع عشرة بقرة. أ

  .في المزرعة خمسة عشرة ثوراً وأربع عشرة بقرة. ب
  .في المزرعة خمسة عشر ثوراً وأربعة عشرة بقرة. ج
  .ثوراً وأربع عشرة بقرةفي المزرعة خمسة عشر . د
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  
 ويلقـي بعضـهم بـاللوم  يعاني كثير من طلبة العلم والمثقفين من عدم القدرة على الكتابـة السـليمة الخاليـة مـن الأخطـاء الإملائيـة ،

، بل هي في  ، والحقيقة أن هذه الظاهرة ليست مقصورة على العربية كما تلفظ، متعللين بأنها لا تكتب   على طبيعة إملاء العربية
، كمـا إن  وغيرها sh , ch , th:  ، ففي الإنجليزية حروف تلفظ مجتمعة على غير ما تلفظ به منفردة مثل معظم لغات العالم

 : تنطـق فيهـا أصـوات ولا تكتـب مثـل ، وأحيانـاً  لا يلفظ)  k (فصوت   Kneeو Knife  : فيها حروفاً تكتب ولا تلفظ مثل
Enough التي تعني يكفي فهي تنطق هكذا  :Enouf وهكذا.  

 وهنــا نـودّ أن نــذكركم بــبعض القواعـد الهامــة فــي ،  لـذا يجــب علينـا الاعتــزاز بلغتنــا ومحاولـة إتقــان قواعـدها صــعبةً كانــت أم سـهلة
  .الإملاء

  
   بإحـدى الحركـات الـثلاث أمـا إذا حركتهـا،  سـاكنة عنـد الوقـف عليهـا بالسـكون) هـاء(هي التاء التي تلفـظ  :

  ، وهكـذا إن كان قبلها حرف لا يتصل بهـا)  ة (وتكتب التاء المربوطة هكذا . فإنها تنطق تاء،  ، أوالكسرة ، أوالضمة الفتحة
  .ها يتصل بهالإن كان ما قب)  ـة (

 فإذا حركـت  أدخلك االلهُ الجنةَ :  ، مثل فالعبرة في كتابتها مربوطة أن تنطقها ساكنة دون حركة فإذا صارت هاء فهي تاء مربوطة ،
  .، فهذه هي التاء المربوطة تاء الجنة بالفتحة لفظت تاء وإذا سكنتها لفظت هاء

  
  وكتابة،  ومكة،  فاطمة:مثل .  المؤنثتكتب التاء مربوطة في آخر الاسم المفرد  .  
 وسُـعاة،  قُضـاة:  ، فجمعها على الترتيـب قاضي وساعي وراعي :بالياء مثل  في جمع الأسماء التي تكون على وزن فاعل وتنتهي 

  .  ورعُاة، 
 وحمزة،  وعبيدة ، معاوية:  مثل. آخر بعض الأعلام المذكرة.  
  وهنـا يجـب أن . لـيس ثَمّـةَ مشـكلةٌ :  يقـول)  ثَمّـة (إذ يجوز أن تلحقه تـاء التأنيـث فيكتـب ،  بفتح الثاء)  ثَمّ  (في ظرف المكان

جـاء علـيٌّ ثمُّـتَ :  تقـول)  ثمُّـتَ  ( ، فهذه قد تلحقها التاء لكنها تكتب مفتوحـة بضم الثاء)  ثُم ( نفرق بينها وبين حرف العطف
  .محمدٌ 
  

   ،أمــواتٌ  ( ، مثـل كلمــة ، وهــي التـي تلُفــظ تـاءً ســواء أحركتهـا أم ســكّنتها وتســمّى كـذلك التــاء المبسـوطة  (
   . تبقى التاء تاءً )  أمواتْ  (فسواء لفظتها محركة أم قلت 

   
  في آخر الفعل سواءإذا جاءت : 

 . مات،  بات:  ، مثل من أصل الفعلأكانت  - 
 . وجلستْ هند،  قرأتْ فاطمة:  ، مثل التأنيث الساكنةتاء أم كانت  - 

 
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  . وكتبتِ يا هند،  وجلستَ أنتَ ،  سافرتُ أنا:  ، مثل تاء الفاعلأم  - 
  والطالبات،  المعلمات:  ، مثل آخر جمع المؤنث السالمفي  .  
  بنات - وبنت،  أقواتـ  وقوت،  أبيات – بيت: مثل . آخر الاسم الثلاثي الساكن الوسط وجمعهفي .  
  جودت،  عِصْمت:  مثل ، آخر الاسم المفرد المذكرفي . 

وهـذا منـتج ،  العصمة بيد الرجـل:  ، مثل ، فتكتب بالتاء المربوطة أما إذا كانت هذه الأسماء ليست أعلاماً على أشخاص - 
  . عالي الجودة

  التاء + رُبّ  ( ربُّت)  حرف عطف ( ثمُّت ـ   لاتـ   ليت: مثل .  آخر بعض الحروففي ( .  
  
 وازن بين  :  يجب وضع النقطتين على التاء المربوطة سواء أنطقناها هاء أم تاء؛ وذلك للتفريق بينها وبين الهاء خاصة في الضمائر

  .ضَرْبةٌ  - ، ضرَبَهُ  كتابهُ وكتابةٌ   -آلةٌ ، إلهٌ : كل لفظين متتاليين
  
 الكتابة ، وذلك بوضع نقطتي التاء  على الطالب أن يفرق بين التاء المربوطة ، وضمير هاء الغيبة عند .  
 ولها صورتان في الكتابة،  ا ومرعىدعبالألف اللينة الألف التي لا تليها همزة في آخر الأسماء والأفعال، كالألف في  المقصود : 

 ،  شكا وعلا:  كما في  أن تكتب قائمةإما  - 
  : وذلك وفقاً للقواعد التالية،  ، ورمى استعلى:  ، كما في أن تكتب على صورة ياءوإما  - 
   
   أي أن . ، واعتلى واستقوى وأغنى ، وليلى ، وذكرى كُمّثرى: إذا جاءت الألف اللينة رابعة فأكثر في آخر الفعل أو الاسم، مثل

  .قبلها ثلاثة أحرف أو أكثر بغض النظر عن أصلهايكون 
    أصل  يرمي، وسعى،:  ، فأصل الألف ياء بدليل مضارعهارمىفي آخر الأسماء والأفعال الثلاثية إذا كان أصل الألف ياء، مثل

  .فِتْيان وفِتْيةوجمعها  فَـتَيان: أصل ألفها ياء بدليل مثناها: وفتى) السعي(ألفها ياء بدليل مصدرها
   

   ذروة، وذُرا جمع يدعو، فأصل ألفها واو بدليل مضارعها دعا: في الأسماء والأفعال الثلاثية إن كانت منقلبة عن واو، مثل ،
  .عصوانوعصا بدليل مثناها 

   والألُى ، أنّى ، ولدى متى :أسماء هي، وقد شذ عن هذه القاعدة  ، وهذا ، وماذا مهما:  في آخر الأسماء المبنية مثل ،  .  
   إلى ـ بلى ـ على ـ حتى: يستثنى من ذلك. كلاّ ـ هلاّ ـ لولا ـ لوما: مثل . في آخر الحروف .  
    موسيقا ، فرنسا يافا:  مثل )الأجنبية(في آخر الأسماء الأعجمية ،  . 

  .فإنها تكتب على صورة الياء.  ، وكسرى ، وبخارى ، وحنّى ، ومتّى ، وعيسى موسى:  ويستثنى من ذلك - 
   الفعل ( ، ويحيا ، وعليا ،وثرياّ استحيا:  ، مثل إذا سبقت الألف بياء (  .  
  فكتب بألف على صورة الياء علـى الـرغم مـن أن الألـف سـبقت بيـاء وذلـك للتفريـق بـين الفعـل والاسـم، قـال )  يحيى (أما الاسم

  :الشاعر
  لِيَحْيا فلَمْ   يكُنْ لِرد قضاء االلهِ فيه سَبِيلاً سَمَّيتُه يَحْيى                
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  
   ومـن الخطـأ إطـلاق بعـض النـاس . الحالتين سواء أكتبت الألف على صورة يـاء أو كتبـت قائمـة فإنهـا تسـمى ألفـاً مقصـورة كلافي

  .سماء ودعاء:  تليها همزة مثل لأن الألف الممدودة هي الألف التي)  دعا (اسم الألف الممدودة على الألف القائمة في مثل 
   
 همزة وصل وهمزة قطع:  للهمزة في أول الكلمة نوعان . 

، فهـي الهمــزة التــي تلفــظ فـي أول الكــلام ولا تلفــظ فـي وســطه وتكتــب ألفــاً فوقهـا رأس خــاء صــغيرة وقــد  أمـا همــزة الوصــل - 
  .شاعت كتابتها ألفاً دون أن يوضع عليها شيء

 فإذا بدأت بها نطقتها، أما إذا جاء قبلها كلام ونطقت بشـكل متصـل فإنهـا لا تلفـظ، فـإذا  تبدأ بهمزة الوصل) استغفار( فكلمة ،
  .فإنك لا تلفظها، لذا لمعرفة همزة الوصل ضع قبل الكلمة حرف واو أو فاء ثم انطقها. عليك باستغفار االله:  قلت
 ولهمزة الوصل في العربية مواضع معينة هي:  
  
 واثنــان واثنتــان وايمــن ) اســم للعــورة ( وامــرؤ وامــرأة واســم واســت ) بمعنــى ابــن ( ابــن وابنــة وابــنم: ، وهــيالأســماء العشــرة   
  . ) تستعمل للقسم (
 الجامعة، المقرر :فهمزتها همزة وصل مثل ال التعريف.  
 وهكذا)  لعب ( من والعبْ  ) قرأ (من  واقرأ ) من كتب ( اكتبْ  : مثل، في أول كل فعل أمر ماضيه فعل ثلاثي.  
 استغفاراً  واستغفر،  تماعاً واجتمِعْ يا رجلاجتمع اج: وكذلك مصدرهما وأمرهما، مثل في أول الفعل الخماسي والسداسي

  .واستغفِرْ ربك
  
 وتقـع فـي كـل موضـع لـم يسـبق وهـي تلفـظ سـواء فـي أول الكـلام أم فـي وسـطه، ) أ( أما همزة القطع فتكتب ألفاً فوقهـا رأس عـين

  : ذكره في مواطن همزة الوصل
  ، ، إبراهيم ، أكرم ، أمن أمام:  ) غير العشرة ( مثل الأسماء - 
  ، إلى وأما:  والحروف مثل - 
 ،  ، أمِنَ  أمَرَ :  وفي أول الأفعال الثلاثية مثل - 
  .، وأعلِن في صحيفتنا ، وأكرِمْ ضيفَكَ  أعطِ  أخاك:  الرباعيوأول الفعل الأمر من  - 

 فأمامك خطر.  فاستجب لمن دعاك  :انطق الجملتين التاليتين بشكل متصل ولاحظ الفرق .  
  
  تقع في وسط الكلمةالهمزة المتوسطة هي الهمزة التي.  

    
 فئوس وشئون، ويجوز  ، شؤون ، فؤوس رؤوس: ، مثل إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مضموم .  
  هَؤُلاء ، ومبدَؤُنا لَؤُم الرجلُ :  مثل. إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مفتوح ،.   
  هاؤُم ، مسؤُول ، تشاؤم: مثل . إذا كانت مضمومة وسبقها حرف ساكن.  
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  ذُؤَابة ، مُؤَازرة ، مُؤَامرة ، مُؤَن ، مُؤَلف ، يُـؤَجل ، مُؤَذن سُؤَال: مثل . إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مضموم ،  .  
  اُؤتمن ، مُؤنس ، بؤُس ، سُؤل ، مُؤلم ، مُؤتة ، يؤُذي ، مُؤمن رُؤية: مثل. إذا كانت ساكنة وسبقها حرف مضموم ،  .  
  فرعية لهذا النوع من الهمزات يمكنك العودة إلى كتب الإملاء للاستزادةهناك قواعد كثيرة.  

  حائط ، يئس ، سُئل متكئين:  ، مثل ، إذا كانت مكسورة أو قبلها حرف مكسور ،  ،
  . ، جئت ، بئس ، يستمرئون ، مهنئون ، ظمئتُ  ، فئة ضوئية

  قبلها في كل ما سبق الهمزة وحركة ماانتبه لحركة.  
    

 رأى، رأَس:  ، مثل إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مفتوح.    
 مسألة فجأة:  مثل. إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف ساكن ،.   
  رأْس مأرب : مثل . مفتوحإذا كانت الهمزة ساكنة وسبقها حرف ،.  
  تنبيه :  
 مثـل. ، ألـف مـد حـذفت الألـف وعـوض عنهـا بمـدة ، تكتـب فـوق ألـف الهمـزة إذا تلا الهمزة المتوسطة المرسومة على الألـف : 

  .  الشآم، السآمة 
  ودناءةعباءة :  ، مثل وذلك إذا كانت مفتوحة وسبقها ألف.  
 ملاحظة :  
 تصـبحان هـاء الضـمير + أبنـاء: أحياناً تصبح الهمزة الموجودة في آخر الكلمة متوسطة وذلك إذا تلا الكلمـة ضـمير مـثلاً، مثـل ،

 :، وهنا تتأثر حركة الهمزة بالإعراب  أبناؤه
 )  أبناؤه ( فإذا كانت مرفوعة كتبت على واو - 
 )  أبناءه ( وإذا كانت منصوبة كتبت على السطر - 
 ) أبنائه ( وإذا كانت مجرورة كتبت على ياء - 

  جراً )  امرئ ( نصباً و)  امرأ (رفعاً و)  امرؤ (وتشبهها في تأثرها بالحركات كلمة ..  
 ملاحظة هامة:  
 ننظــر إلــى حركتهــا وحركــة الحــرف الــذي ســبقها ونكتبهــا علــى مــا يناســب أقــوى الحــركتين، وقــوة  عنــد كتابــة الهمــزة المتوســطة ،

  : كما يلي من الأقوى إلى الأضعفالحركات 
  الكسرة ويناسبها الياء .  
  الضمة ويناسبها الواو .  
  الفتحة ويناسبها الألف .  
 السكون أضعف الحركات.  
o والكسرة أقوى لذلك تكتب على ياء حركة الهمزة كسر وحركة ما قبلها ضمة:  سُئِل: مثل ،. 
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  
 وتكتب حسب حركة الحرف الموجود قبلها  الهمزة المتطرفة هي التي تكون في آخر الكلمة ، .  
 ينشأ وقرأ:  ، مثل إن كانت حركة الحرف التي قبلها فتحة كتبت على الألف.  
 ولم يسؤ مثل لؤلؤ،  وإن كان ما قبلها مضموما كتبت على الواو ،.  
   فتِئ وينُشِئُ :  ، مثل كسرة كتبت على الياءوإن كانت حركة الحرف الذي قبلها.   
 هكذا)  شئ (ومن الخطأ أن تكتب . جاء وشيء وعبء:  ، مثل وإن كان ما قبلها ساكنا كتبت على السطر.  
 إذا انتهى الاسم بهمزة متطرفة واحتجنا أن ننونه تنوين نصب، فينون وفق القواعد التالية:  
  جزاءً وسماءً وضياءً :  ، مثل ووضعنا التنوين على الهمزةإذا كان قبل الهمزة ألف نوناه مباشرة.  
 جزءاً -عبئاً، وجزء-عبء:  ، مثل إن لم يكن قبل الهمزة ألف زدنا له ألفاً لنضع التنوين عليها  
  
 عند دخول حرف الجر على ما الاستفهامية تحذف ألفها  : 

 ؟  فيمَ  = ما + في - 
 بمَ  = ما +بـ  و - 
 . ؟ ؟ وكيمَ  علامَ وإلامَ وحتامَ :  وكذلك على وإلى - 
  .أي في الذي أحبه.  لا تعبث في ما أحبه:  الموصولة فلا توصل بها ولا يحذف منها شيء)  ما (أما إذا دخلت على  - 

 ؟ أسمك محمد= اسمك محمد +  أ: ، مثل عند دخول همزة الاستفهام على اسم مبدوء بهمزة وصل تحذف همزة الوصل  
  آلجامعة أحب = الجامعة أحب إليك أم البيت + أ :  ، مثل الاستفهام على ال التعريف يصبحان ألفاً ممدودةعند دخول همزة

 ))  قُلْ آلذَّكَرَيْنِ حَرَّمَ أَمِ الأْنُْـثَـيـَيْنِ : (( ؟ ومنه...إليك
  

  تدريب
 

  .يكافأُ . أ
  .يكافؤُ . ب
  يكافئُ . ج
  .يكافيءُ . د

 
  حتامَ؟. أ

  حتى ما؟. ب
  حتى مَ؟. ج
  حتاما؟. د
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  
 لـذا كـان لا بـد مـن ،  ، وتمـوت ألفـاظ وتحيـا أخـرى ، فهـي تتطـور وتتغيـر إن ألفاظ اللغة شـأنها شـأن أي مظهـرٍ مـن مظـاهر الحيـاة

، فلو لم تدون هذه الألفاظ واحتجنا إلى معرفة معنى كلمة كانت شائعة في العصر  توثيق الألفاظ ودلالاتها عبر الأزمان المختلفة
 .، لعجزنا عن ذلك ، لكنها غير مستعملة في عصرنا هذا العباسي

 لأن الإعجــام يعنــي إزالــة الغمــوض عــن ،  و معجمــات، فــي كتــب ســموها معــاجم أ لــذلك هــبّ بعــض العلمــاء لتــدوين ألفــاظ اللغــة
  .إضافة إلى ما في المعجمات من أصول للكلمات وتصريفاتها المختلفة.  الكلام

 هو كتاب يضم مفردات اللغة ويبين معانيها واشتقاقها : فالمعجم.  
  
  من  حراسة القرآنوهو  منها في كل الأحوال كان واحداً تعددت المعجمات العربية وتنوعت خلال العصور السالفة ولكن القصد

، وصـيانة هـذه الثـروة مـن  ة، وحراسة العربية من أن يتقحم حرمها دخيل لا ترضى عنه العربيـ أن يقتحمه خطأ في النطق أو الفهم
  . الضياع

 نميـز بـين نـوعين مـن المعجمـات ، ويمكـن لنـا أن  ومرت المعجمات العربية بأطوار مختلفة وتعددت مدارسـها المعجميـة واللغويـة
 . الألفاظومعجمات ،  المعانيمعجمات : ، هي  في العربية

  
  هي تلك المعجمات التي اهتمت بجمع الألفاظ المستعملة في مجال معين أو حقل لغوي معين كل على حدة، فتجد في معجم

، ثـم إن بعـض العلمـاء قـد جمـع  الإبل كل الألفاظ الخاصة بهذا الحيـوان وهكـذا الخيل كل الألفاظ الخاصة بالخيل وفي معجم
:  ، فكان معجمه مقسماً إلى موضوعات مثـل في معجمه عشرات الموضوعات وذكر الألفاظ التي تخص كل موضوع على حدة

الغريــب :  ومـن أشـهر تلــك المعجمـات،  ، الألفــاظ الدالـة علـى النفــي ، الألفـاظ الدالــة علـى الكليـة ، ألفــاظ الخيـل ألفـاظ الإبـل
  . لابن سيده والمخصص في اللغة،  لأبي منصور الثعالبي  وفقه اللغة وسرّ العربية،  لأبي عبيد القاسم بن سلام المصنف

  
   هي تلك المعجمـات التـي عنيـت بجمـع كـل مفـردات اللغـة ثـم بيـان معانيهـا بصـرف النظـر عـن موضـوعها، وقـد ظهـرت معجمـات

فـي ثـلاث مـدارس كثيرة في هذا المجال، واختلفت طريقة ترتيب الألفاظ من معجم إلى آخر، ويمكن تصنيف هذه المعجمـات 
 :معجمية كبيرة هي

 :   
 وقد اختطّ الخليل طريقةً في ترتيب ألفاظ اللغة  يعد معجم العين للخليل بن أحمد الفراهيدي أول معجم جمع كل ألفاظ اللغة ،

 . لم يُسبق إليها، وهي تدلّ على عبقريةٍ فذّةٍ، لم يسبقه أحد إليها
  
  في بناء معجمه ثلاثة أسسوقد اعتمد الخليل:  
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  :  
  رتب معجمه بناء على مخارج الحروف عند نطقها، وبدأ بأقصى الحروف مخرجاً فجعلها بدايـة الترتيـب ثـمّ الـذي يليهـا مـن جهـة

الفم حتى انتهى بالحروف جشميعاً، ولم يبدأ بالهمزة مع إنها أقصاها مخرجاً لعدم ثباتها على صورة واحدة، فهي تُقلب كثيراً إلى 
بالحرف التالي وهو الهاء لضـعفها فأخّرهـا إلـى الحـرف الثالـث، فبـدأ بحـرف العـين الـذي يخـرج مـن  أحد حروف العلّة، ولم يبدأ

وسط الحلق وبعده الحاء، وهكذا حتى انتهى إلـى حـروف الشـفتين، ثـمّ حـروف المـدّ وبعـدها الهمـزة، فسـماه كتـاب العـين باسـم 
  . أول حرف فيه

 ذ، ظ، ت، د، ز،ط، س، ص، ض، ش، ك، ج، ق، ،غ خ، هــــــــــــ، ح، ع،: فكـــــــــــان ترتيـــــــــــب الحـــــــــــروف عنـــــــــــده كمـــــــــــا يلـــــــــــي  
  .ي، أ ا، و، م، ب، ف، ن، ل، ر، ث،

  وتحــت كــلّ حــرفٍ مــن الحــروف وُضــعت الكلمــات التــي تخصّــه، ولكــي لا يحــدث تكريــر للكلمــات فتُــذكر تحــت كــل حــرفٍ مــن
النظـر إلـى موضـع الحـرف، سـواءً  وُضعت كلّ كلمـة تحـت أقصـى حروفهـا مخرجـاً دون :حروفها فقد سلَكَ المعجم الطريقة التالية

أوردهــا فــي حــرف العــين لأنــه أقصــاها مخرجــاً، ولا تــرد فــي غيــره، ) لعــب( كــان فــي بــدايتها أم فــي وســطها أم فــي آخرهــا، فمــثلاً 
  .أوردها في حرف القاف لأنه أقصاها مخرجاً، ولا ترد في غيره) رزق(و

   
  تحـت الحـرف لكونـه أقصـى حروفهـا مخرجـاً قُسّـمت بـالنظر إلـى حروفهـا الأصـول، ووُضـعت تحـت جميع الكلمات التي وُضعت

أبنيتها، فوُضعت الأبنية في أبواب تحت كلّ حرف، ولذا ينقسم الحرف الواحـد إلـى أبـوابٍ تشـمل الكلمـات مصـنّفة بـالنظر إلـى 
  إلخ ....لاثي ورباعيحروفها الأصلية دون الزائدة، فقسمها إلى ثنائي وثلاثي مع حرف علة وث

   
 وتقسيم كل حـرف إلـى الأبنيـة المعروفـة، ثـمّ توزيـع الكلمـات التـي  تبيّن ممّا سبق أن منهج العين هو تقسيم الكتاب إلى حروف ،

   .تدخل تحت الحرف المقصود على الأبنية التي تدخل تحتها
  وحتى لا ينسى الخليل إحدى كلمات اللغة اعتمد نظام التقليبات للجذر الواحد ثم يورد كل تلك التقليبات متتابعة، فلكل جذر

هــذه التقليبــات المختلفــة للحــروف الثلاثــة يــرد ) لعــب، لبــع، بلــع، بعــل، علــب، عبــل(هــي) لعــب(ســتة تقليبــات، فتقليبــات الجــذر
، لأنّ العين هي أقصاها مخرجاً، ثمّ اللام لأنهـا )علب ( ب الثلاثي الصحيح، في مادة المستعمل منها تحت حرف العين، في با

  . من طرف اللسان، ثمّ الباء لأنها من الشفتين
  
 اجتهاد ( ولنأخذ مثلاً كلمة : عند البحث عن الكلمة نسلك الخطوات التالية (  
  جهد ( .للكلمةتعيين الحروف الأصلية (   
  الهاء (تعيين أقصى حروفها مخرجاً، حيث إنهّ هو الحرف الذي تُذكر تحته الكلمة المقصودة، وهو هنا (  
 وهو هنا ثلاثي صحيح...، هل هو ثنائي أم ثلاثي صحيح أم ثلاثي معتلّ  تعيين بناء الكلمة المقصودة.  

 ). هجد(سنجدها في كتاب الهاء في  - 
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   
  ســلك طريقــة العــين عــدد مــن المعجمــات، مــع اختلافهــا فــي اتبّــاع العــين فــي جميــع المــنهج أو بتغييــر بعــض ملامحــه، ومــن هــذه

  . لأبي منصور الأزهري وتهذيب اللغةلأبي علي القالي،  البارعالمعجمات 
   

 الصوتية من صعوبة في العثـور علـى الكلمـة، لـذا ابتكـر العلمـاء طريقـة جديـدة فـي التـأليف المعجمـي، -رأيتَ ما في مدرسة العين
وهي المدرسة التي رتبت كلمات اللغة على ترتيب الحروف العربية من الهمزة إلى الياء، ولكن بالاعتماد . فكانت مدرسة التقفية

لا الحرف الأول، وعُرفت هذه المدرسة بمدرسة التـَقْفِيَة أو القافية، لكون ترتيب الألفـاظ اعتمـد على الحرف الأخير من الكلمة 
  . على قافية الكلمة وهي آخرها

  فـي فصـل ) عتـب(تجـدهما فـي بـاب البـاء، ولكنـك تجـد ) عتـب ولعـب(ويقسم المعجم إلى أبوابٍ بعدد الحروف،  فمـثلاً كلمتـا
فـإذا تشـابهت الكلمـات فـي . لأن العـين قبـل الـلام) لعـب(قبـل كلمـة) عتـب(وبالتالي سـترد كلمـةفي فصل اللام، ) لعب(العين، و

الحرف الأول والأخير رتبت على وفق الحرف الثاني، فلو أردنا أن نرتب الكلمـات التاليـة حسـب أوليـة ورودهـا فـي معـاجم هـذه 
 : لاقتضى ذلك مايلي) شرب، شبع، سمع، تعب(المدرسة

 فالبــاء قبــل العــين ) ب، ب، ع، ع(يــر فــي كــل كلمــة ثــم ترتيــب هـذه الحــروف حســب الترتيــب الهجــائي للغــةتحديـد الحــرف الأخ
والتــــاء قبــــل الشــــين ) الشــــين والتــــاء(وهمــــا) الفصــــل(ولكنــــا نلاحــــظ أن هنــــاك كلمتــــان تنتهيــــان بالبــــاء فنلجــــأ إلــــى الحــــرف الأول

 )تعب، شرب، سمع، شبع(ترتيبوكذلك نفعل في الكلمتين الأخريين فيكون ال) شرب(قبل ) تعب(فتكون
 طريقة البحث عن الكلمات في مدرسة التقفية:   
 اعشيشاب ( ولتكن:  للبحث عن كلمةٍ نتبع الخطوات التالية (   
 عشب ( . تجريد الكلمة من الزوائد لنعرف الحروف الأصلية (  
 الباء ( ، فنجدها في باب البحث عن الكلمة في الحرف الأخير منها ( .   
  العين (فنجدها في فصل  ، موضعها من الباب بحسب حرفها الأولتحديد ( .  
 الشين ( تحديد موقعها بحسب الحرف الأوسط ( .  
 نجـدها تحـت بـاب )  شـدّ  ( . نجـدها فـي بـاب السـين فصـل العـين:  ) عـبس ( . نجدها في باب الدال فصل القـاف:  ) قعد (و

  . الدال فصل الشين
  فلصعوبة معرفة ما إذا كانت الألف في الأصـل واواً أو يـاءً جمـع ابـن منظـور فـي  سعى ودعا: أما الكلمات المنتهية بالأف مثل ،

   .هذين البابين في باب واحد سماه باب الواو والياء لسان العرب
   
 ومن المعجمات التي سلكت هذه الطريقة ما يلي:   
  وهو أشـهر معجمـات هـذه المدرسـة وأوسـعها انتشـاراً . ،لابن منظورولسان العربلأبي نصر الجوهري،  وصحاح العربيةتاج اللغة

  للزَبيدي  وتاج العروسللفيروزآبادي،   القاموس المحيط حتى يومنا هذا،
 
 
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   
  حيـث وصـل التيسـير فـي المعجـم العربـي إلـى أسـهل  ، المـدارس المعجميـةجاء التطوير الأخير في المعجـم العربـي ليكـون خاتمـة

الطـرق، وهــي الطريقـة الأقــرب إلــى التفكيـر الأولــيّ عنـد النظــرة الأولــى إلـى الكلمــة، فاعتمـدت ترتيــب كلمــات المعجـم بنــاء علــى 
   .حرفها الأول فالثاني فالثالث، بعد تجريدها من الزوائد، أي أن الكلمات تُوضع تحت الجذر الأصلي للكلمة

 فتجدها في حرف الغين ثم الفاء ثم الراء، لذلك فترتيـب )  غفر ( تجردها من الزوائد فتصبح)  استغفار (ند البحث عن كلمة فع
  ). ، شرب ، شبع ، سمع تعب:  في هذه المدرسة يكون كما يلي)  شبع وشرب وتعب وسمع ( بالكلمات

  هـــ  رائــد هــذه المدرســة وأول مــن ألــف فيهــا، ومــن المعجمــات التــي ٥٣٨، للزمخشــري المتــوفى عــام أســاس البلاغــةويعــد معجــم
 المعجـم الوسـيطواتبعـت المعجمـات الحديثـة هـذا المـنهج ومـن أشـهرها . لأبـي بكـر الـرازيّ  مختـار الصـحاحسارت علـى منهجـه 

يها الألفاظ والمصطلحات الحديثة التي ظهرت حديثاً، تأليف مجمع اللغة العربية بالقاهرة، وميزة المعجمات الحديثة أنك تجد ف
  . مثل المعجم الوسيطفلو أردت أن تبحث عن كلمة التلفاز فلن تجدها إلا في المعجمات الحديثة 

  تدريب
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  .العين. ب
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  .المعجم الوسيط. أ

  .المحيط القاموس. ب
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  ..والله الحمد والمنة تم الانتهاء من إعداد الملزمة 
  ..كل الدعوات لكم بالتوفيق بآعلى الدرجات 

 ولا تنسوني من صالح دعواتكم 


